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Организованно начать 
сенокошение

СургутскогоГод тому назад ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР в 
своем решении „О разви
тии общественного живот
новодства в колхозах" во
просу организации кормо
вой базы и заготовке кор
мов уделили исключитель
ное внимание, указав, что 
корма—основа животно
водства.

Колхозы нашего округа 
для развития животновод
ства имеют неисчерпаемую 
природную кормовую ба
зу  в виде естественных 
лугов, поймы рек Оби и 
Иртыша, которые исполь
зуются до настоящего вре 
мени всего лишь на 10— 
15 процентов.

Несмотря на наличие ог
ромных площадей есте
ственных, пойменных сено
косов, в округе еще име
ются колхозы, которые из 
года в год не обеспечи
вают в полной мере свой 
скот кормами. Такими кол
хозами являются: Конев- 
ский, Селияровский, Сама
ровский, Пилюгинекий и 
Шапшинский.
" В  результате системати
ческого недокорма скот в 
этих колхозах к весне 
сильно истощается, резко 
снижает удои и даже ча

и Сургутского районов 
трава уже выросла до пре
делов кошения ее. Одна
ко такие колхозы, как 
Деныциковский, Горно-Фи- 
линский, Чембакчинский, 
Цынгалинский и другие 
еще не приступили к се 
нокошению. Странно, что 
это не беспокоит руково
дителей Самаровского рай
зо. Оставшиеся считанные 
дни до начала сенокоше
ния в колхозах Микоя
новского, Березовского и 
Ларьякского районов дол
жны быть использованы 
для проверки и заверше 
ния окончательной готов
ности к сеноуборке. В пер
вую очередь необходимо 
еще раз проверить каче
ство ремонта сеноубороч
ных машин, обеспечен
ность их запасными частя
ми и смазочными материа
лами. Необходимо также 
обратить внимание на го
товность простейшего се
ноуборочного инвентаря: 
вил, деревянных граблей, 
литовок, отбойных молот
ков и бабок, брусков и 
т. я.

Там, где не организова
ны постоянные звенья,—ор
ганизовать их и закрепить 
за ними отдельные сено-
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ли этих колхозов не умеют 
или не хотят использовать 
имеющуюся возможность 
своевременного и полного 
обеспечения скота корма
ми.

В то же время, своевре
менно и хорошо подготов
ляющиеся к сенокошению 
и силосованию, колхозы 
еж егодно перевыполняют 
план заготовок кормов, 
обеспечивают скоту сы
тую зимовку, а, следова
тельно, и высокие колхоз
ные доходы от животно
водства! Таких колхозов в 
округе много—Мануйлов 
ский, Балинский, Фролов* 
ский, Заводнияский, Долго- 
Плесовский и другие.

Для проведения пред
стоящего сенокошения кол
хозы нашего округа имеют 
488 сенокосилок и 427 кон
ных граблей. Кроме того  
они получат через сель- 
хозенаб 117 сенокосилок и 
Д39 конных граблей. Нали
чие такого количества се
ноуборочных машин, при 
условии использования их 
не менее 16 часов в сутки 
и недопущения простоев 
механизмов, позволит за
кончить сеноуборку по ок
ругу в 20—25 рабочих дней.

К сенокошению и сило- 
2 сованию следует присту- 
^  пить не позднее начала ко

лошения трав и закончить 
безусловно до уборки уро
жая. В южной части Са
маровского, Кондинского

димый инвентарь, тягловую 
силу и на основе колхоз
ного плана установить за 
дания каждому звену по 
сенокошению и силосова
нию.

В целях повышения про
изводительности труда кол
хозников и недопущения 
разбазаривания трудодней, 
необходимо пересмотреть 
нормы выработки и рас
ценки по всем сеноубороч* 
ным работам и, на основе 
учета опыта ударников- 
колхозников, уточнить их, 
установив оценку за нор
мы выработки в зависимо
сти от качества заготов
ленного сена.

Работа постоянных звень 
ев на сеноуборке должна 
быть организована так, 
чтобы, в случае внезапно 
наступившей сырой пого
ды, звено могло быстро 
переключиться на силосо
вание и — наоборот.

На основе широкого 
развертывания социалисти
ческого соревнования за 
своевременную, образцо
вую подготовку и прове
дение сенокошения, сило
сования, за высокое каче
ство заготовляемых кор
мов, обеспечим скоту сы
тую зцмовку и перевыпол
ним государственный план 
развития общественного 
животноводства. Насту
пающую сеноуборочную  
кампанию проведем по- 
большевистски!

Новым подъемом произ
водительности труда, о б 
разцовой стахановской ра 
ботой отвечают трудяшие- 

* сп «вшей страны да У паз 
Президиума Верховного 
Совета СССР „О переходе 
на 8 -часовой рабочий день, 
на 7 дневную рабочую не
делю и о запрещении са
мовольного ухода рабочих 
и служащих с предприятий 
и из учреждений".

С большим воодушевле
нием работали в первый 
8 -часовой рабочий день 27 
июня коллективы предприя 
тий Москвы. Значительно 
повысилась производитель
ность труда на московской 
обувной фабрике „Париж
ская коммуна*. После окон
чания работы первой сме
ны были подсчитаны ре
зультаты. За 8-часовой ра
бочий день выпущено 18169 
пар обуви, 8-й час дал д о 
полнительно около 2300пар. 
Производственный план 
сменой перевыполнен.

На ленинградских маши

ностроительных заводах 
имена Ленина, имени Мак
са Гельца, имени ОГПУ, 
Пролетарском паровозоре- 
моытно.а и других пред
приятиях разработаны но
вые графики. Изменено 
время .начала работы и 
обеденных перерывов, про
изведен перерасчет расце
нок и норм.

Повсеместно отмечается 
резкое повышение трудо
вой дисциплины. На заво
де имени Макса Гельца за 
последнее время ежеднев
но не являлось нэ работу 
7— 12 человек. 27 июня 
здесь не было ни одного 
прогульщика.

Подъемом производи
тельности труда ознамено
вал первый 8-часовой ра
бочий день коллектив ор
деноносного Харьковского 
тракторного завода имени 
Орджоникидзе. Прекрасно 
работало отделение сбор
ки тракторов. Д о  обеден
ного перерыва с конвейера 
сошло 12  гусеничных трак

торов, на 5 тракторов 
больше, чем в предыду
щий день за это же время. 

; Большой производствен- 
|ный подъем отмечается на 
предприятиях Ровенской 
области. Коллектив Межи- 

!ричской МТС перевыпол* 
■нил дневное задание по 
ремонту уборочных машин. 
После окончания работы 
состоялся митинг. Высту
пивший на митинге слесарь 
товарищ Гаврилюк сказал: 

— Без малого 10 меся
цев тому назад, при хозяй
ничании польских панов, я 
работал на них 14 часов в 
сутки, а жил впроголодь. 
Тогда 8 часовой рабочий 
день был для нас мечтой. 
Теперь мы-— свободные 
граждане великого Совет
ского Союза, работаем на 
себя, на свою отчизну. Мы 
все 8 часов заполним ста
хановским трудом, будем  
множить успехи страны 
социализма, укреплять ее  
оборонную мощь.

(ТАСС).

В ПЕРВЫЙ ВОСЬМИЧАСОВОЙ 
РАБОЧИЙ ДЕНЬ

27 июня все сотрудники 
Остяко-Вогульского горпо 
и окрпотребсоюза явились 
на работу без опозданий. 
Большинство из них при
шли в свое учреждение за 
долго до начала занятий. 
Все они стремятся отве
тить делом на Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР „О переходе на вось
мичасовой рабочий день, 
на семидневную рабочую 
неделю и о запрещении 
самовольного ухода рабо
чих и служащих с пред
приятий низ учреждений*.

БУДЕМ ЕЩЕ БОЛЬШЕ ПРИНОСИТЬ ПОЛЬЗЫ 
СВОЕМУ ГОСУДАРСТВУ

(Резолюция митинга работников 
Самаровского межрайрыбакколхозсоюза}

Мы, работники коллек
тива Самаровского межрай
рыбакколхозсоюза, ознако
мились с обращением 
ВЦСПС и Указом Президи
ума Верховного Совета 
СССР об увеличении ра
бочего дня до 8 часов, о  
переходе на семидневную 
неделю и о мерах борьбы 
с прогульщиками и лету
нами.

Мы целиком и полно
стью одобряем обращение,

и Указ как в|ж нейш ее ме
роприятие, направленное 
на дальнейшее укрепление 
обороны нашей родины.

Мы со своей стороны  
обязуемся работать ещ е  
лучше, еще больше при
носить пользы своему со
циалистическому государ
ству.

По поручению митинга:
Хлевный, 

Пакин,
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ТРУД В НАШЕЙ СТРАНЕ-ДЕЛО 
ЧЕСТИ, СЛАВЫ, ДОБЛЕСТИ 

И ГЕРОЙСТВА

В Р Е П О Л О В С К О М  С О В Х О З Е
Кцк то льк о 26 июня б ы 

ло заслушано  по радио 
обращ ение ВЦСПС, сразу 
же  в клубе Реполовского 
совхозе  состоялся  митинг 
трудящихся .  На митинг 
явилось более 130 челове к 
рабочих и служащих.  П о с 
ле краткого  сообщения з а 
местителя директора сов 
хоза  по ’ политчасти тов.  
Уфаева начались вы сту п 
ления рабочих и с л у ж а 
щих.  Каждый высту па ю
щий прив етств ова л  о б р а 
щение ВЦСПС.

Р а б о ч и е  и служ ащие  Р е 
половского совхоза  ш и р о 
ко обсудили Указ  Прези
диума Верховного Совета  
СССР лО переходе на 
восьмичасовой рабочий 
день,  на семидневную р а 
бочую неделю  и о запре
щении самовольного  у х о 
да рабоч их  и служащих с 
предприятий и из у ч р е ж 
дений".

В своей резолюции ми 
тинга рабочие и служащие 
совхоза  пишут:  „Мы горячо

приветствуем об ращ ение  
ВЦС ПС , Указ Президиума  
Верховного Совета  ССС Р 
и постановление СНК  
С С С Р  о переходе на вось 
мкчасовой  рабочий д ен ь  
и семидневную рабочую 
неделю. В ответ  на обра 
щение ВЦСПС, Указ П р е з и 
диума  Верховного С о вета  
ССС Р и постановление 
СНК Союза ССР  мы о б я 
зуем ся  п роизводит ельно  
работать  на производстве.— 
организованно и доср очно  
проведем сеноуборочную 
кампанию, своевременно 
подготовимся и без потерь  
проведем сбор зерновых и 
огородных культур.  Пу сть  
это буде т  нашим лучш им 
по зар ко й сециалистичес-
кой родине*.

После митинга межд у 
бригадами и звеньями,  к о 
то р ы е  с 1 июля приступят  
к сенокошению,  разверну-  

| л о сь  социалистическое со- 
‘ревнование за первенство  
| в  работе.
| Уфа ее, Козлов,
I С а з о н о в ,

Среди рабочих ремстройконторы
В бригадах и звеньях ра 

бочих —плотников, столя
ров, штукатуров и земле
копов Остяко Вогульской 
ремстройконторы широко 
обсуждается обращение 
ВЦСПС и Указ Президиу
ма Верховного Совета 
СССР „О переходе на вось
мичасовой рабочий день, 
на семидневную рабочую 
неделю и о запрещении 
самовольного ухода рабо
чих и служащих с пред 
приятий и из учреждений“.

Рабочие также с боль
шим вниманием знакомят
ся с постановлением Со
вета Народных Комиссаров 
СССР „О повышении норм 
выработкой снижении рас
ценок в связи с переходом 
на восьмичасовой рабочий 
день*.

Каждый рабочий,  горячо 
приветствуя Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР и постановление 
СНК СССР, выражает ис
креннюю признательность 
большевистской партии и 
советскому правительству 
за то, что они неустанно 
заботятся об укреплении 
оборонной мощи социали
стического государства, 
об улучшении культурного 
и материального благосо
стояния всех трудящихся. 
Рабочие берут на себя 
обязательство честно тру
диться на производстве, 
неустанно повышать про 
изводительность труда, 
улучшать качество стро 
ительных работ.

УЛУЧШИМ КАЧЕСТВО УЧЕБЫ
(Из резолюции митинга коллектива кооперативного 

учкомбината)
большевистской партии и 
советского правительства, 
направленную на дальней
шее укрепление мощи и 
обороноспособности нашей 
родины.

В ответ на мероприятия 
правительства, мы ббя- 
зуемся улучшить качество 
учебы и добиться высо
ких показателей труда. 
Будем укреплять обороно
способность нашей стра
ны путём улучшения обо 
ронной работы в нашем 
коллективе. В ближайшее 
время сдадим нормы на 
оборонные . значки ГСО, 
ВС, ПВХО и ГТО.

Ознакомившись с обра
щением ВЦСПС, Указом 
Президиума Верховного 
Совета СССР „О переходе 
на восьмичасовой рабо
чий день, на семидневную 
рабочую неделю и о зап
рещении самовольного у х о 
да рабочих и служащих с 
предприятий и из учрежде
ний* и постановлением С о
вета Народны х Комисса ров 
СССР »О повышении норм 
выработки и снижении рас
ценок в связи с перехо
дом на восьмичасовой ра
бочий день*, мы—курсан 
ты, преподаватели и об 
служивающий персонал

Окружная конференция по выбору 
литературного хантыйской» языка

ЗА ЕДИНЫМ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ 

ХАНТЫЙСКИЙ 
ЯЗЫК

{Из выступления тов, 
М амарова, Ларьякский  

район)
Д л я  учащихся ханты на

шего района ср едн еобск ой  
диалект родного языка 
представить большую труд 
ность. Д з ж е  в названиях 
предметов у нас есть  боль 
шие расхо жд ен ия .

„Нарта"  по обски— 
„ухыл“, по л ар ьяк  ск а — 
„лш<р“, „что" по обски— 
„ м у й “, по л а р ья кс ки— „мо
гул и “, „ здравствуй те0 по 
обски—-„вуся", по ларьяк- 
ски —„питя вола" .

Лзр ьйкский ра йон —  са
мый отдаленный и самый от
сталый в культу рном от
ношении и ему, надо ска
зать,  до  сих пор  не у д е 
лялось достаточного  внима
ния. Сейчас у нас недо
стает учительских кадров. 
Не зная языка местных хан
ты, очень трудно  работать  
с учащимися.  Т о л ь к о  че
рез  них нам приходилось 
знакомиться с ларьякской  
разговорной речью.  Надо 
выбрать на нашей конфе
ренции единый л и т е р а т у р 
ный язык, кото рый бы 
стал достоянием  широких 
масс т р у д ящ и х ся  ханты 
нашего округа.

Глубоко изучить каждый диалект 
хантыйского языка

{Из выступления Зенцова, Сургутский район)
В течение многих лет я 

работаю в округе ш  раз 
ных работах. Бывал во всех 
районах, мнЪго раз прихо
дилось беседовать с хан 
ты и всегда с собеседника 
ми я находил общий язык, 
несмотря „на основатель 
ные расхождения между 
отдельными диалектами 
хантыйского языка.

За создание литератур
ного хантыйского языка 
в 1930 году брались сту 
денты И Н С ’а, уроженцы 
Березовского и Кондкнско 
го районов. За основу был 
взят  казымский диалект, 
хотя были и тогда попыт 
ки создать письменность 
на среднеобском диалекте. 
Однако все, пытавшиеся

литературный язык не был 
понятен сургутским и ларь- 
якским ханты. Многие с о 
ставители учебников по
верхностно знают хантый
ский язык.

Необходимо, чтобы сей 
час штучные работники 
тщательно изучили каж
дый диалект хантыйского 
языка и взяли за основу 
более подходящий.

Учителям необходимо ов
л а д е т ь  национальным язы
ком. Многие из них уж е  
овладели языком и дают 
полож ительные результа
ты  работы в школах.(Урьев* 
с ка я школа,  т. Сургучева).

Работники науки, кото 
рые будут работать над 
языком, должны учесть

создать  л ит ературны й  язык, все моменты положитель- 
не учитывали больши е рас* I ного в ка ж д о м  диалекте
хождения казымского диа
л е к т а  с диалектам и Сургут
ского и Ларьякского рай
онов, поэтому созданзый

хантыйского языка, и на 
о сн о зе  глубокого изучения 
создать  единый литератур
ный язык.

ЗА ДАЛЬНЕЙШИЙ КУЛЬТУРНЫЙ РОСТ ХАНТЫ
(Из выступления тов. Алачева, Микояновский район) 
Я работал почти во всех ларьякских ханты казый- 

районах нашего округа и 1 ский и среднеобской диа- 
знаю несколько диалек-! лекты. Расхождения есть 
тов хантыйского языка. В и большие, но для тех и 
первое время я выезжал 1 других в основном говоры 
в отдельные юрты с пере*] понятны. Тов. Силин (учи- 
водчиком, но очень скоро.тель Сургутского района).

Изучить ошенности всех 
диалектов

{Из выступления тов. 
Калташкова, Сургутский 

район)
Я владею хантыйским 

языком среднеобского диа
лекта. Работая учителем в 
Сургутском районе, мне 
пришлось перестраивать 
свой язык на говор сур
гутских ханты, это отняло 
у меня порядочное время. 
Основную вину в этом сла
гаю на Остяко-Вогульское 
педучилище потому, что 
нас здесь не знакомили с 
диалектом сургутских хан
ты. Единый литературный 
язык надо создать на базе 
среднеобского диалекта,но 
взять его не в чистом ви
де, так как особенности 
отдельных диалектов еще 
не изучены.

я сгал работать без него. 
Расхождение в диалектах 
ханты языка есть, но в 
основе их лежит общий 
корень. Расхождение меж
ду средне обским и шурыш- 
карскам диалектами незна
чительно. Преодолимы рас
хождения между другими 
диалектами хантыйского 
языка.

Я опровергаю мнение 
тех учителей, которые ста
рались доказать, что со
вершенно недоступны для 
понимания сургутских и

сравнивая несколько пред
ложений из среднеобского  
диалекта с сургутским ди
алектом ханты языка, при 
чтении среднеобские сло
ва искажал, потому они 
и казались непонятными.

Создание нескольких пись
менностей будет непра
вильным и нецелесообраз
ным. Необходимо создать  
единый хантыйский лите
ратурный язык, в основу 
которого положить сред
необской диалект.

ЗА РАЗВИТИЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ КУЛЬТУРЫ
(Из выступления тов. Лазарева).

Отдельные товарищи 
подчеркивали в своих вы
ступлениях необходимость 
создания литературного 
хантыйского языка на не
скольких диалектах. Беря 
пример из своей практики 
и внимательно прислуши
ваясь к большинству вы
ступающих товарищей, я

склонен к тому, чтобы не 
создавать литературныйхан 
тыйский язык на несколь
ких диалектах, а создать  
его на одном для того, 
чтобы быстрей и дальше 
двинуть развитие культуры 
и хозяйства народов Край
него Севера.

Создавать хантыйскую литературу
(Из выступления тов. Алачева—переводчика Учпедгиза)

Остяко-Вогульского учком-1 
бината — горячо привет I По поручению митинга: 
ствуем мудрую политику* Непомнящих.

Просматривая слова из 
хантыйского языка Сургут 
ского и ларьякского диа
лектов, видно, что из 100 
слов оказываются непо
нятными 25. Э го указы
вает на связь между диа
лектами среднеобских, 
сургутских и ларьякских 
ханты и опровергает дово 
ды о том, что это совер
шенно различные языки. 
Среднеобской диалект, по 
сравнению с другими, яв
ляется шире распростра
ненным н более понятным, 
чем казымский.

Интеллигенция не зани
мается изучением нацио
нального языка и не знает 
глубоко его отдельные 
расхождения—это очень
плохо. Учителя, которые 
должны были бы вопроса
ми языка заниматься боль
ше, чем кто либо, мало 
интересуется этойработой.

В нашем округе слабо 
развивается национальная 
самодеятельность и твор
чество. Подчас националь
ный инструмент „лебедь*

считают атрибутом шама
на. Не проводится сбор 
фольклора, сказок, песен, 
несмотря на их большую  
роль в языковом развитии.

Мое мнение: создать
единый литературный язык 
на основе среднеобского 
диалекта^ В успешном ре 
шении этой задачи боль
шую роль сыграет созда
ние литературы. Н еобхо
димо обратить особое  
внимание сбору хантыйско
го фольклора.

X*

7*

л
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ОКРУЖ НАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ПО ВЫБОРУ ЛИТЕРАТУРНОГО ХАНТЫЙСКОГО ЯЗЫ КА

„Диалекты и литературный хантыйский язык"
Из доклада товарища Животикова

Д а р с к а я  Р о сси я  была 
п е р в ы м  государством в ми 
р е  по ж е с т о к о с т и  нацио
нального угнетения.  Она 
<шла „тюрьмой народов".  
О  ю ен но сильно угнета- 
< сь народы Крайнего Се-  
в ра Ж е с т о к о е  угнетение,  
н и щ е т а  и бескультур ье об 
р е к а л и  наро ды Севера на 
неи збежное вымирание.

И сслед ова тель  хантый* 
■ск-.то фольклора Патка- 
щев в 1911 году писал о 
том,  что еж е го д на я  убыль 
вследствие вымирания с р е 
ди некоторы х  народов 
'Крайнего Севера  дости
гает  10 процентов.  Цар* 

чгкое правительс тво  п р о 
водило политику насиль
ственной р у с и ф и к а ц и и .  На 
Крайнем Севере количе
ство школ  было чрезв ы
чайно мизерное,  их и м е 
лось то лько  41 школа.  
Обучение в них п р о во д и 
л о сь  на русском языке.  В 
90 х годах Казанское мис
си он ерск ое  о б щ е с т во  пы
тал ос ь  со зд ать  националь
ные школы с обучением на 
родном языке .Но  и эта по 
пытка содер жал а ст рем ле
ние  через  ш к о л у  и род- 
•«ой язык осуществить  ду
ховное порабощение се 
верных народностей.

Царизм намеренно куль
тивировал на окраинах 
патриархально- феодальный 
гнет, чтобы держать мас
сы в рабстве и невеже
стве. Царизм намеренно 
заселял лучшие уголки ок
раин колонизаторскими 
элементами, штобы оттес
нить оборигенов края в 
худшие районы и усилить 
национальную рознь. Ца
ризм стеснял, а иногда и 
просто упразднял местную 
шкоЛу, театр и просвети
тельные учреждения, пре
секал всякую инициативу 
лучших людей коренного 
населения. Всем этим ца
ризм породил среди малых 
национальностей глубочай
шее недоверие, переходя- 

ццее иногда во враждеб
ное отношение ко всему 
русскому.

Величайшей заслугой пар
тии Ленина-—Сталина яв
ляется то, что она в 

-атмосфере, отравленной 
ядом межнациональной вра
жды и недоброжелатель
ства, смогла сплотить тру 
дящихся всех национале 
иостей на борьбу с само
державием и капитализ
м ом , смогла привести их 
к победе Октябрьской со
циалистической револю
ции, которая навсегда уни
чтожила национальный гнет 
в  национальную вражду.

ИСТОРИЯ СОЗДАНИЯ 
ХАНТЫЙСНОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

/Вопросом создания пись
менности на хантыйском 
языке начали заниматься 
еще в конце XIX века. 
^Попы-миссионеры пришли 
<к выводу, что христианст
во  может быть усвоено

только через родной язык. 
Они взялись за составле
ние букварей. В 1898 г. 
в Тобольске была издана 
азбука Егорова — „Книга 
для обучения хантыйских 
детей писать и читать*. 
Были переведены на ханты 
язык евангелие, церковные 
песнопения. Букварь был 
насыщен молитвами, пере
гружен церковной терми
нологией и плохо иллю- 
стрирован. Данная попыт-1 
ка потерпела неудачу, так 
как букварь оказался ие -1  
понятным для детей ханты. | 

При советской власти! 
вопрос о письменности 
ставится как об орудии! 
культурного подъема ра | 
нее угнетавшихся народов | 
Крайнего Севера. В 19301 
году был издан букварь! 
П. Е. Хатанзеава, состав-1 
ленный на оодорском д и -; 
алекте. Букварь иллюстри- * 
рован мало, имел ряд ме- [ 
тодических недостатков.! 
В 1933 г. издается букварь', 
Каргера, составленный на] 
казымском диалекте хан-1 
тыйского языка, на лати-1 
визированном алфавите. В , 
этом же году выпущен пе] 
ревод „Книги для чтения*,!
ч. I, Шулева и учебника ] 
т. Поповой. Немного позд-! 
нее вышла сказка „Шов- 
рле“ и „Ханты моньсит*, 
перевод сказок Пушкина. 
Выбор латинизированного 
алфавита, надо сказать, 
был вредной затеей. Он 
затруднял обучение чтению 
и письму не только по 
русскому языку, но и по 
родному. Алфавиты наро
дов Севера позднее были 
пересмотрены и письмен
ность переведенанарусский 
алфавит. На основе рус
ского алфавита был создан 
букварь Зальцберга, с о 
ставленный также на ка- 
зымском диалекте. В 1938 
г. вышел букварь Сухо
тиной. Важно подчеркнуть, 
что этот букварь был с о 
ставлен в основном ' на 
словарном материале сред 
необского диалекта. От 
казымского диалекта в нем 
был сохранен только звук 
„Л" и слова общие со 
среднеобским диалектом по 
произношению и написа
нию. Д о выпуска букваря 
вышел в свет перевод Кон
ституции СССР. При изда
нии этого документа ог
ромной политической важ
ности, естественно, появи
лось стремление сделать 
перевод понятным боль
шинству хантыйского на
селения. Это привело к 
тому, что письменность 
стала выходить за рамки 
одного казымского диа
лекта. В 1939 и 1940 году 
издается ряд учебных книг 
и художественных пере
водов (Хватай Муха, Р у с
ская, Алычев, Терешкин и 
др.). Согласно созданной 
традиции литература и 
учебники издавались на 
смешанном казымо-средне- 
обском диалекте.

ДИАЛЕКТЫ И ГРУППЫ 
ХАНТЫ ЯЗЫКА, ИХ 

ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ 
РАСПОЛОЖЕНИЕ

В царской России и з у ч е 
нием ханты йского языка 
почти никто  не занимал
ся. Зато им занимались с
„особым" интересом ино
странные лингвисты,  напи
савшие ряд т р удов  по во
просам,  главным образом,  
фонетики хантыйского я з ы 
ка (Кастрен, Мессершмидт,  
Стралснберг ,  Фишер,  Пал- 
лас,  Паасанен,  Альквист,  
Кзрьялайнен) .

В СССР научное и зу че
ние хантыйского языка  на
чалось с 1932 года.  В 
1937 году Институтом наро
дов  Севера  был выпущен 
сб ор ник— „Языки и пись
менность народов Севера" ,  
в к о тором  помещ ена ст атья  
Штейница,  даю щая  краткий 
морфол огический  о ч е р к
хантыйского языка,  п о л н о 
ватский говор казымского 
диалекта .  В 1933 г. а с п и 
рант И Н С а т. А телеков 
закончил диссерта ционную 
работу  на те м у  „П одъе м
ная система в хантыйском 
языке"  (кондинский диа
лект . )

Лингвисты дел ят  хантый
ский язы к на три больших 
диа лекто логичес ких  груп 
пы: северную,  южную и вое 
точную.  К северной группе 
прин ад л еж ат  обдорские,  
ш уры ш карские  и казым- 
ск ие х ан т ы ;  к южной— сред
необские,  самаров ск ие  и 
кондинские ханты:, к вос
то чной—сургутские,  ва- 
ховские,  александровские 
и васьюганские ханты.

ХАРАКТЕРИСТИКА
ДИАЛЕКТОВ

Северная группа
Группа северных диалек

тов распространена на сле
дующей территории: реч
ка Казым, верховья речек 
Б. Атлыма и Назыма, т е 
чение Оби к, северу от 
устья речки Казыма, Шу- 
рышкарский район и часть 
Обдорского района. Подав
ляющее большинство хан
ты данной группы не вла
деет русским языком. Ка- 
зымские, шурышкарские и 
обдорские ханты понимают 
друг друга сравнительно 
легко, т. к. фонетические, 
морфологические и лекси
ческие расхождения в их 
языке незначительны.

Вполне понятно, что 
существующая письмен
ность удовлетворяет пот
ребность этой группы хан
тыйского населения.

Средтобская 
разновидность, 
южная- группа

Сюда входят ханты, Жи
вущие в Карымкарах, Сос- 
новы, М. Атлыме, Чема 
шах, М удигорте, Нарыка- 
рах.Низямах и Алешкинских 
юртах. Здесь подавляющая 
часть населения владеет хо
рошо русским языком. По

лексическому составу  и 
мо рфологическим призна
кам эта группа близко при
мыкает к северной группе 
диале ктов .  В фонети ческом 
отношении  она примыкает 
к южной группе диа ле к
тов и знач ительно о т л и 
чается  о т  северных д и а 
лектов.  Таким образом 
среднеобская группа зани
мает  среднее  положение  
между  северными и ю ж н ы 
ми диалектами.

Южная 
диалектическая группа

Эта  группа  вкл ючает 
ханты,  ж и в у щ и х  в Сама 
ровеком и Кондинском рай 
онах. Южные ханты в б о л ь 
шинстве своем у д о в л е т в о 
рительно владеют русским 
языком,  а мн’Ьгне из них 
д аж е утр ати ли  совершенно 
родной язык.  М еж ду  я з ы 
ками южных и северных 
хзнты имеются  большие 
расхождения.  Южных х а н 
ты совер шен но  не у д о вл е т 
воряет  учебная и массово* 
пол итическая литература,  
которая выходила на ка
зым ском диалекте .  Ф оне
тические различия мною 
были у ж е  указаны выше.  
Для  характеристики  л е к 
сических различий призеду  
такие  примеры:

Казым Коида
Хури-— корыто Карсан 
Корт-—деревня Пух от  
Х о п —лодка Рыт

Сургутские ханты
Основная масса су р г у т 

ских ханты расселена по 
левому притоку О б и —Юга 
ну, по правым притокам— 
Пиму, Тром Югану, Агану 
и на территории  Усть-Ба- 
лыкского нацеовета.  Не 
значительная часть  живет  
на реке Оби.

Подавляющая масса сур
гутских ханты русским 
языком не владеет. Суще
ствующая письменность их 
не удовлетворяет, т. к. меж
ду ними и северными хан
ты существуют в языке 
серьезные расхождения. 
Отсутствие письменности 
на вполне понятном для 
сургутских ханты языке и 
незнание русского языка 
сильно тормозят их куль
турное развитие.

Ваховсш е ханты 
На ваховском диалекте 

говорят ханты, населяющие 
обширный бассейн Взха 
(правый приток Оби), хан 
ты Ларьякского района, 
и ханты Александровского 
района, Нарымского окру
га, живущие вверх по Оби 
от устья Ваха. Общая чи
сленность хантыйского на
селения, говорящего на 
диалекте ваховских-ханты  
приблизительно опреде

ляется в 4.00Р человек.
Письменность на родном 

языке для культурного 
роста ваховских ханты, 
имеет огромное значение. 
Созданные на основе ка
зымского диалекта литера
тура и учебники непонят

ны д л я  подавляю щего  б о л ь 
шинства хантыйского н а 
селения Ваха.  Д и а л е к т  в а 
ховских ханты резко  о т 
лич ае тся  от  д иалекто в  ка- 
зымских и ср е д н е о б ск и х  
ханты во всех отн ош ен и ях .

НЕОБХОДИМОСТЬ РЕФОРМЫ
Сущес твую щ ий  л и т е р а 

турный язык  полностью не 
у д о влетворяет  южных и 
среднеобских ханты,  а о с о 
бенно сургутских  и вахов
ских хзнты.

Все чаще-раздаются т р е 
бования со стороны обских 
И южных х ш г ы  о том,  
что бы,  в основу л и т е р а 
турного ханты йского я з ы 
ка был полож ен  язык с р е д 
необских хянгы, ко то р ы й  
за и им а е т п р ом еж уточное  
положение между с е в е р 
ной —  диалектол огическо й  
группой и южной.  Вмес те  
с тем нельзя  не считать ся  
с таким положением,  что 
существую щий л и т е р а т у р 
ный язык явл яе тся  м о г у 
щественным средством 
культурного  п о дъ ем а  для 
северных ханты, ко то р ы е  
в большой своей массе не 
владеют русской речью. 
Л и ш а т ь  их эт о г о  м о г у щ е 
ственного средства было 
бы несправедливо,  т. к. 
язык среднеобских ханты,  
хотя и близок к север ной  
группе диалектов,  но все  
же не полностью понятен  
северным ханты.  В р еш е
нии вопроса о выборе л и 
терату рного языка  д о л ж н а  
быть  особая о ст о р о ж но с т ь  
и чуткость.

Мы т ак ж е  до лж ны  у ч и 
тыва ть ,  что су щ еств ую щ ая 
письменность особенно не 
у довл етворяет  сургут ски х 
и ваховских ханты.

Участники конференции 
должны серьезно отдать 
себе отчет в той ответст
венности, которая ложится 
на них в деле разрешения 
вопроса о создании лите
ратурного хантыйского язы
ка. Поэтому, необходимо 
всем высказать мнения свои 
и самого хантыйского на
рода, обсудить все выдви
гаемые вопросы и вынести 
единодушное решение, о т 
вечающее целиком и пол
ностью интересам хантый
ского народа и ленинско- 
сталинской национальной 
политике.

ПРАКТИЧЕСКИЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

В целях глубокого науч
ного изучения всехдиалек  
тов хантыйского языка соз 
дать в Остяко-Вогульске 
при окроно исследователь
ский центр, который вел 
бы работу под руководст
вом НИА ИНСа, составить 
словарь по диалектам.

Составление учебников 
для 1—4 классов, а далее 
и для 5—7 классов, дол
жно быть основано ва выб- ■ 
ранном диалекте. Создать 
при окроно бригаду пере
водчиков из лучших пере
довых людей коренной на
циональной интеллигенции.
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НА МЕЖДУН АРОДН ЫЕ ТЕМЫ

Включение республиканцев в состав 
американского правительства

На-днях в американском 
правительстве произошли 
довольно существенные из 
менения, которые, видимо, 
окажут влияние на внеш
нюю политику США. Пре
зидент Рузвельт, в связи с 
отставкой демократов—во
енного министра Вудринга 
и морского—Эдиесона, ввел 
в состав правительства 
США Стимсона—военным 
министром, Н окса— мор
ским министром. Оба они 
— члены республиканской 
партии.

Как известно, в США в 
числе других иартай име
ются три крупнейшее: две 
буржуазны х — ре с п у б л и кан
ская и демократическая, к 
коммунистическая партия. 
Республиканская партия 
считается значительно ре 
акционыее демократичес
кой, хотя у последней 
имеется немало оголтелых 
реакционеров, Наиболее 
ярые сторонники наступ
ления на интересы амери
канского рабочего класса, 
развязывания мировой вой

ны (как, например, бывший 
президент США Гувер, се
натор Ванденберг, вновь 
назначенный Рузвельтом 
военный министр Стимсон 
и многие другие) являются 
республиканцами.

Д о последнего времени в 
правительстве США не 
было республиканцев. Из 
десяти министров ш е сть — 
демократы (Рузвельт такж е 
является членом демокра
тической партии). О сталь
ные четыре министра не 
.ф1 о Iлежат к какой либо
П М1 1 ,

Ч то  представляют собой 
новые американские ми
нистры ?

Новый военный министр 
Стимсон является одним 
из н зн 'о л  с реакционных 
предюдаг^е т и американ
ец о I ; но г?реализма. В 
о я у б л х г - о а м  недавно 
письме в газете „Нью- 
Й орк геральд трибюи" (ор
ган республиканцев) С тим 
сон прямо заявил: „слиш-

{ком долго ц упорно мы 
отказываемся считать, что

война, которую ведут сою з
ники, является также на
шей войной*. Стимсон—  
сторонник дальнейшего 
развязывания мировой вой
ны и вовлечения в нее США.

Новый морской министр 
Франклин Нокс также из
вестен, как сторонник ока
зания активной помощи 
Англии и Франции и уси 
л е ни я и мп с р нал и сти ческой 
политики США в латино
американских странах. - 

Включение Стимсона и 
Нокса в состав американ
ского правительства ьыз 
вало удовлетворение' анг
лийских кругов, которые 
возлагают большие надеж
ды на новых американских 
министров.

Передача обороны С Ш А  
в руки этих республикан
цев является значительным 
событием в американской 
политической жизни. Аме
риканская печать расцени ва 
ет это событие,как признак 
дальнейшего втягивания 
США в войну.

(ТАСС).

ПИОНЕРЫ И ШНОЛЬНИНИ, ОХРАНЯЙТЕ’ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СОБСТВЕННОСТЬ 

ОТ ОГНЯ!

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗАТРУДНЕНИЯ ВО ФРАНЦИИ ПОСЛЕ 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ ПЕРЕМИРИЯ

Как заявляют в Лондоне, 
заключение перемирия меж
ду Францией, Германией и 
Италией сильно отразится 
на экономике Франции.

Перед войной Франция 
предприняла все возможное 
для того, чтобы создать 
запасы недостающего сырья 
и продуктов путем ввоза 
их из своих колоний. Так, 
в частности, из француз
ской Северной Африки

было ввезено четыре мил
лиона тонн фосфатных 
удобрений.

Потеря колоний тяжело 
отразится на экономике 
Франции. Перед занятием 
германскими войсками 
угольных районов францу
зы затопили большинство 
своих шахт. Основные за 
пасы нефти на севере] 
Франции были уничтоже-. 
ны. 1

Сырье для французской 
текстильной промышленно
сти шло из Англии, из Се 
верной и Южной Америки. 
Франция ежегодно ввози
ла 300 тысяч тонн хлопка, 
200 тысяч тонн шерсти.

Распространение англий
ского контроля на экспорт 
товаров во Францию силь
но подорвет ее промыш
ленность.

(ТАСС).

Ребята! Каждый из вас 
знает, что пожары прино
сят большие убытки. Бы
вают случая, когда в огне 
гибнут даже люди.

Каждый трудящийся 
обязан зорко охранять го
сударственное и колхозное 
имущество от расхищения 
и пожаров. Активное уча
стие в охране социалисти
ческой собственности дол
жна принимать пионеры 
и школьники.

Много имеется героиче
ских и самоотверженных 
поступков ребят в охране 
государственного и колхоз
ного добра. Не так давно 
в Маслянскгм районе, Ом
ской области, агитбригада 
средней школы, состояв
шая из комсомольцев и 
пионеров тт. Ля пина Коли, 
Мишанина Шуры и других, 
возвращаясь домой с кол
хозного поля, заметила по
жар, который угрожал па
стбищам. Молодые патрио
ты вступили в опасную 
борьбу с огнем. Обжигая 
себе руки и лица, ребята 
добились ликвидации по
жара. За самоотверженный 
поступок они представле
ны к награде облисполко
мом.

Одна из причин возник
новения пожаров—детская 
шалость с огнем. Ребята 
балуют со спичками, ку
рят, разводят костры и 
т. д. От такого баловства 
зачастую возникают пожа
ры. В деревне Суткес, Ур- 
шеезского района, 2 маль
чика в возрасте пяти лет, 
играя со спичками, подо
жгли кучку соломы. Силь
ный ветер пламя огня пе
ребросил на ближайшие

постройки. В результате* 
пожар уничтожил несколь
ко домов с надворным® 
постройками. 11 июня а  
п. Остяко Вогульск, по Ло* 
говой улице около дома 
№ 47, четырехлетние маль
чики Куклин и Русанов* 
играя со спичками, зажг;*ц 
сено. В результате пожа
ра обгорела корова. Огонь 
перебросился с хлева н& 
соседние строения, но, к 
счастью,пожар был быстро 
ликвидирован.

Ребята! В 131 статье- 
Сталинской Конституций 
записано: „Каждый граж
данин СССР обязан беречь  
и укреплять обществен
ную социалистическую соб
ственность, как священную? 
и неприкосновенную ос
нову социалистического 
строя, как источник богат
ства и могущества роди
ны, как источник культур
ной и зажиточной 
всех трудящихся".

Выполняя этот закон,., 
каждый комсомолец, пко
вер и школьник должен- 
зорко охранять социали
стическую собственность. 
Нужно соблюдать правила 
пожарной безопасности до
ма и всюду.

Пионеры и школьники,, 
развертывайте пропаганду 
и агитацию среди населе
ния за соблюдение стро
гого противопожарного ре
жима как на производстве* 
так и в быту. Выпол
няя эти указания, мы сбе
режем нашу социалисти
ческую собственность от  
пожаров, упрочим богат
ство и могущество вашей? 
родины.

Быков.

СОЗДАНИЕ РАБОЧЕЙ МИЛИЦИИ е ЛИТВЕ
В Литве учреждается 

рабочая милиция. Она бу
дет сотрудничать с госу 
дарственными органами и 
наблюдать за обществен

ным порядком. Служба в 
милиции бесплатная. Ми
лиция вооружена так же, 
как и полиция.

(ТАСС).

ПОДГОТОВНА К ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КАМПАНИИ В ЛИТВЕ

Министерство внутрен
них дел Литвы срочно раз
рабатывает новый закон о 
выборах в волостные и 
уездные народные советы.

(ТАСС).

Строго соблюдать устав сельскохозяйственной
артели

точной жизни колхозников.
Председатели ревизион

ных комиссий только фик
сируют факты задолжен

Отдельные колхозы Са 
маровского района имеют 
большие суммы задолжен 
ности как за организация
ми, так и за отдельными 
лицами.—Т юл ин ский кол
хоз на 4 марта текущего 
года имел за задолжника
ми 8106 рублей. Причем 
задолженность появилась 
не только в прошедшем 
году, она тянется с 1937 
года.—Самаровский колхоз 
„15 лаг Октября* имеет 
за хозяйственными и совет
скими организациями 19838 
рублей.

Не взыскивая такую гро
мадную задолженность, ру
ководители колхозов на
рушают устав сельскохо
зяйственной артели, они 
задерживают рост дальней
шей культурной и зажи-

ности. Ревизионная комис
сия Самаровского колхоза 
провела в январе инвента
ризацию и этим закончила 
свою деятельность. Как 
расходуются и приходуют
ся средства колхоза, она 
не знает.

Ревизионные комиссии 
колхозов должны работать 
лучше. Они сейчас же долж 
ны проверить финансовое 
состояние колхозов, и по
требовать от председате
лей колхозов правильного 
расходования денежных 
средств и взыскания всей 
дебиторской задолжен
ности.

Д. Решетников.

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ 
В КОЛХОЗЕ

В колхозе им. Кирова, 
Сытоминского сельсовета, 
много непорядков. Здесь  
давно израсходован кормо
вой фураж, который рас
считывался на год. Правле
ние колхоза не принимает 
мер, чтобы имеющиеся 
корма использовать рацио
нально.

По бесхозяйственности 
руководителей колхоза 
скормлено скоту 80 цент
неров сем енно^ картофе
ля. Все это делалось' по 
распоряжению бригадира 
Ефремова с ведома прав
ления колхоза.

-  Трофимов.

Сургутский район.

ДЕТСКИЕ ЯСЛИ НАДО 
ОРГАНИЗОВАТЬ

Несмотря на то, что Ко
невский совет своевремен
но предупреждал предсе 
дателей колхозов об орга
низации детских яслей, 
колхозные руководители 
ничего не делают. Колхоз 
„Первое мая* (с. Конево), 
подготовил на курсах спе
циального человека для 
работы в детяслях, а все 
же ясли в этом колхозе 
до сего времени не орга
низованы. Значительная 
часть колхозниц лишена 
возможности отдать своих 
детей в ясли и участво
вать в общественной ра
боте колхоза.

Детские ясли надо ор
ганизовать в каждом кол
хозе. Это освободит мно
гих колхозниц от вос
питания своих детей на 
дому и даст возможность 
увеличить рабочую силу, 
в которой колхозы нашего 
совета ощущают большую 
необходимость, тем более 
сейчас, когда колхозы на
ходятся накануне сенокоса.

Лыткин,
председатель Коневского 
совета 

Самаровский район

Подготовка к новому учебному 
году в Сургутском районе
На-днях исполком Сур

гутского райсовета депу
татов трудящихся заслу
шал доклад заведующего* 
р.айоно тов. Дроздова о со
стоянии подготовки школ 
района к новому учебному 
году.

Из выступления зав. раГА 
оно выяснилось, что школы 
Аганского и Пимского нац- 
советов не приступили к. 
заготовке дров, а в целом  
по району школы обеспе
чены дровами только ва 
две трети их потребности.

Нехватает строительных 
материалов для ремонта 
школ и интернатов. В на
циональных школах района 
недостает учителей, а под
бор их идет очень медлен
но.

Исполком в своем реше
нии потребовал от всех  
председателей сельсоветов 
личной ответственности за 
полное и своевременное 
окончание подготовки шкож 
к новому учебному год#.

Ответите, редактор 
А. И. РАТНИКОВ.
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